

gen, y de que nada debemos hacer para remediarlas.

Si estamos degradados hasta el extremo de sernos indiferente la disolución del país; si nuestra debilidad, envalecentando á nuestros adversarios, los incita á resucitar la ominosa situación de otros tiempos, cuando lleguen días tan luctuosos, ocaitemos el rostro, no para no ver, sino para no ser vistos.

¿Cómo hemos de resistir impasibles á las interrogaciones miradas de nuestros hijos? ¿Qué responderemos á nuestras es osas cuando nos pidan una explicación de nuestra inercia ante la pérdida de todos los derechos y todas las libertades, ante la bancarrota que nos amenaza y ante el aniquilamiento de la juventud española consumado en la manigua, consecuencia natural del desastroso sistema colonial predicado por conservadores y fusionistas?

¿De qué sirve colocarse bajo los pliegues de un pabellón glorioso cuando hay flaqueza en los corazones? Y somos jón baldón los descendientes de aquellos que colocando sobre el pavimento Pelayo sostuvieron titánica lucha con los secucos de la media-luna.

¿Hasta cuándo hemos de rendir culto á la discordia?

Si no nos resolvemos á sacrificarlo todo en aras de la patria, aceptemos, por mucho que nos repugne, la idea de que andando el tiempo seguiremos el ejemplo del pueblo deicida, porque las bayonetas de los soldados extranjeros nos alejarán de nuestros hogares, y llevaremos con nosotros escrito el *Travi* infamante en la conciencia.

Un demócrata.

FRAGMENTO

—Yo conozco regularmente el Mediodía y la capital de España—añadió.—Ignoro si el Norte será lo mismo; pero allá, querido señor mío, he visto el sentimiento religioso tan amortiguado, que los españoles inspiran lástima. No se ofenda usted si hablo con franqueza. En ningún país del mundo hay menos creencias, siendo de notar que en ninguno existen tantas pretensiones, de poseerlas. No solo los católicos belgas y franceses, sino los protestantes de todas las confesiones, los judíos y aún los mahometanos practican su doctrina con más ardor que los españoles. Yo he visto lo que pasa aquí en las grandes ciudades, las cuales parece han de ser reguladoras de todo el sentir de la Nación, y me ha causado sorpresa la irreligiosidad de la mayoría de las personas ilustradas. Toda la clase media, con raras excepciones, es indiferente. Se practica el culto, pero más bien como un hábito rutinario, por respeto al público, á las familias y la tradición, que por verdadera fe. Las mujeres se entregan á devociones exageradas, pero los hombres huyen de la Iglesia todo lo posible y la gran mayoría de ellos dejan de practicar los preceptos elementales del dogma católico. No negaré que muchos acuden á la misa, siempre que sea corta, se entiende, y no falten muchachas bonitas que ver á la salud; pero eso es fácil, amigo mío. ¿No comprende usted que esto no basta para decir: «son los hombres más religiosos de la tierra?»

No significan nada para mí—con invidio Daniel—las manifestaciones teatrales de devoción, que son más bien políticas que religiosas. Yo me río de la piedad de un pueblo que, como Madrid, habla mucho de religión, y sin embargo, jamás supo levantar un solo templo digno, no digo yo de Dios, pero ni aún de los que entran en él. En Madrid, pueblo rico, vemos más teatros que en Londres, una plaza de toros, que es un monumento, cafés soberbios, tiendas, paseos y distracciones donde se conciertan el lujo y las artes; pero no hay una sola iglesia que no sea una pocilga.

Y lo que pasa en Madrid, pasa en toda España. El sentimiento católico, que en este siglo no ha levantado un solo edificio religioso de mediano valor, es tan tibio que no se manifiesta en cosa alguna de gran valía y lucimiento. El país más piadoso ha venido á ser el más incrédulo. El país más religioso, y que tuvo tiempos en que la piedad se asociaba á todas las grandezas de la vida, al heroísmo, á las artes, á la opulencia, á la guerra misma, ha concluido por formar de la bondad cosa aparte, separada de lo demás. Un hombre devoto que se persigna al pasar por la Iglesia, que confiesa y comulga sema-

nalmente, es en la mayor parte de los círculos un hombre ridículo.

(De la novela Gloria.)

B. Pérez Galdós.

EL MARQUÉS DE CABRIÑANA

Una de las figuras más simpáticas hoy en Madrid es indudablemente la del señor don Julio Urbina y Ceballos Escalera, marqués de Cabriñana del Monte.

Pertenece á una distinguida familia madrileña, que por su posición y por sus enlaces forma parte de la sociedad más notable de la corte, y es el segundo de los varones de su casa. Joven todavía, pues tiene poco más de treinta años, ha seguido con aprovechamiento en la Universidad Central la carrera de leyes, y está casado con una hija del banquero señor Moreno.

De carácter noble y caballeroso, tiene muchos amigos; es sencillísimo y afable en su trato, y jamás ha tenido una pendencia. Su vida está consagrada á sus ocupaciones y á su familia, de la que es amante, y sus distracciones son asistir, cuando puede, á las salas de armas ó á partidas de caza. Alto, robusto, pero sin ser obeso, con nariz aguileña y barba rubia no muy cuidada, tiene una fisonomía distinguida, en la que se revela desde luego la franqueza.

El señor Urbina era antes conocido solamente en los círculos que frecuentaba, y entre los de su tiempo; pero después de su noble actitud frente á los chuchutos, y sobre todo, después del brutal atentado de que fué objeto, y del que salió ileso milagrosamente, ha adquirido el prestigio que merecen todos los hombres de valor, de energía y de entereza que, despreciando peligros y amenazas, se consagran á una causa noble y justa. Los tiros disparados contra el marqués de Cabriñana, solo le han atravesado el ombligo de la capa al valiente defensor del pueblo de Madrid, pero al gobierno le han dado en el corazón.

CRONICA

El ayuntamiento ha encabezado la suscripción pública que se ha abierto, para recaudar dinero con que deben terminarse las obras del Obelisco.

En breve convocará el alcalde á una reunión, á las personas más significadas de la ciudad, para tratar de los medios de hacer más fácil la suscripción y todo hace esperar que el éxito coronará los propósitos del ayuntamiento.

El señor Saumillán ha reanudado los trabajos que ya no pararán hasta dejar terminado el monumento que nos ocupa. Su enhorabuena.

La excelente compañía de ópera de Rafael Tomba, que en breve debutará en esta capital, tendrá aquí muy buena acogida á juzgar por el interés con que están solicitadas las localidades para las siete únicas representaciones que ha de dar en el Teatro Principal.

Hasta la fecha hay una respetable cantidad de abonos y es seguro que será tan numerosa como cuando estuvo la compañía del señor Vico.

Mañana á las diez de la misma se celebrará en la Casa Capitular, la subasta para la construcción de doscientas treinta casetas de madera con destino á las ferias de esta capital.

Se nos asegura que habrá postor.

El lunes publicará el alcalde un bando, haciendo público el acuerdo del Ayuntamiento de esta capital, en virtud del cual se ha de proceder á la rectificación del registro de pobres para los efectos del servicio benéfico sanitario.

Las operaciones de rectificación se llevarán á cabo durante lo que resta de este mes y todo el mes siguiente, en la Secretaría de la corporación municipal, á donde deberán acudir todos los vecinos que se crean con derecho á hallarse inscritos en aquel registro.

En el siguiente número publicaremos el bando y las condiciones que se exigen, para poder figurar en el referido documento.

El *Heraldo* de anteyar, al dar cuenta de la reunión que se ha de verificar en el ayuntamiento, para allegar recursos destinados á la construcción del obelisco de Ribalta, se expresa en los siguientes términos:

«Lo hemos dicho y lo repetimos ahora. El *Heraldo* vendrá con sumo gusto todo cuanto se haga en honor del monumento que ha de perpetuar un hecho glorioso de la historia castellonense y en este sentido apoyará á cuantos trabajen porque la construcción del obelisco sea pronto un hecho.

Por San Timoteo desista de su empeño el *Heraldo*.

No se dé el caso que el apoyo del colega sirva para la perpetración de lómbolas y veladas dignas de otro obelisco, para perpetuar la memoria de las cuentas del Gran Capitán.

En el tren de la mañana de ayer marchó nuestro estimado amigo y paisano, el comandante don Luis Teijeiro, destinado al ejercicio de la isla de Cuba.

A la estación salieron á despedir el señor Teijeiro gran número de parientes y amigos.

Desearnos vivamente á nuestro paisano toda suerte de venturas.

En uno de los últimos Consejos de ministros se acordó la supresión de los habilitados de los maestros de primera enseñanza, sustituyendo á aquellos, contadores por oposición.

Solo falta ahora que los poderes públicos se decidan á suprimir los inspectores, ya que éstos y los habilitados son ruedas inútiles, que embarazan el movimiento de la enseñanza primaria en España.

A la unión del partido fusionista de esta provincia han contribuido los posibilistas ingresando casi todos estos en el partido monárquico. Veremos si es esta la evolución última del partido posibilista.

Porque ya que Castelar no fijó límite á la evolución puede que esta no pare en don Carlos.

El jueves, acompañado de su hermano nuestro distinguido amigo don Manuel Ferrer, farmacéutico, llegó procedente de Barcelona, la buena esposa é hijos del distinguido teniente coronel señor Cotrina, que en Agosto último fué destinado al ejército de Cuba.

Tan apreciable familia residirá en esta capital durante el tiempo en que nuestro amigo permanezca en Ultramar.

El nuevo presidente de la Asociación de cosecheros de naranja don Salvador Guinot Vilar, anuncia en los periódicos locales que la junta directiva de dicha sociedad ha acordado prorrogar hasta 31 de Diciembre el plazo para satisfacer los derechos que deban percibir los antiguos socios.

El presidente de la sociedad de caza y pesca titulada *Diana*, se ha dignado invitarnos al tiro de palomo y aves acuáticas que esta sociedad celebrará esta tarde á las dos en el llano de San Francisco. Agradecemos la invitación.

El señor Presidente del Círculo de Cazadores de San Humberto de esta capital nos ruega manifestemos por medio de nuestro periódico á todos los señores socios de la de igual nombre «*Diana*» que en el día de hoy á las dos de la tarde y punto denominado «*Creu dels Mestres*», celebrará tiro de palomo y aves acuáticas, para cuyo acto quedan invitados todos los señores socios de la segunda de aquellas sociedades, por acuerdo de la junta directiva.

La unión de los dos comités fusionistas de la localidad se dará á conocer al público por medio de un manifiesto de tonos batalladores redactado por el ex alcalde don Eusebio Soler Breva.

El viernes se celebró una reunión de periodistas en la redacción de nuestro colega *El Regional* para tratar acerca de la creación en esta capital de la Cruz Roja.

El señor Ferrando expuso el pensamiento á sus compañeros y después de detenida discusión se acordó que por el director de *El Regional* se pidieran antecedentes á Madrid con el fin de proceder con mayor acierto en la realización del pensamiento que motivó la reunión.

La Asociación de cosecheros de naranja ha elegido por aclamación presidente de la misma á don Salvador Guinot Vilar. Nuestra enhorabuena á la indicada sociedad.

Muchos socios del Círculo Católico de Villarreal se han dado de baja en la sociedad

porque no se atiende á sus anhelos manifestados repetidas veces de que cambie su nombre por el de Círculo Carlista.

La razón es justísima, ya que la totalidad de los asociados pertenecen á la comunión que aspira á darle la efectividad real al rey de reemplazo...

Y dique, según Peirat y Cánovas, de la revolución.

En el tiro de palomo que la antigua sociedad Círculo de Cazadores celebrará esta tarde en el «*Creu dels Mestres*» se sortarán según nuestros informes gran número de platos de las especies conocidas entre los cazadores con los nombres de *cua de church*, *coll vert* y *zarcats*.

Como en anteriores tiradas, es de esperar gran concurrencia de aficionados y numeroso público.

La Junta recaudadora para honrar la memoria de Escalante ha dirigido á nuestro director la siguiente comunicación:

«Junta recaudadora para honrar la memoria de Escalante.—Esta junta cuya misión es recaudar fondos para honrar la memoria del insigne sueltero don Eduardo Escalante, levantándole una estatua en una plaza de esta ciudad, espera contar con la cooperación de esta ilustrada corporación en esta patriótica obra y al efecto, ha acordado crear en ella una Junta, lo mismo que ha hecho en Madrid, bajo la presidencia de don Cayetano Huguet, para que procure allegar recursos por todos los medios que considere oportunos.

Y conociendo el gran amor que usted siente por esta hermosa tierra y la proverbial actividad que le distingue le ha designado para que forme parte de dicha Junta en unión de los señores anotados al margen.

Lo que tengo el honor de comunicar á usted esperando que prestará su concurso á esta patriótica obra.

Dios guarde á usted muchos años. Valencia 19 Noviembre 1895.—El Presidente, H. Derga García.—Señor Director de El Clamor.»

Nuestro director acepta con gusto semejante distinción y tiene especial complacencia en ponerse á las órdenes de nuestro querido amigo don Cayetano Huguet para cooperar en la medida de sus modestas fuerzas á la realización del pensamiento que se indica en la comunicación transcrita.

El día 25 se celebrará la subasta de carácter privado para adjudicar la construcción de 16 garitas con destino á la ampliada línea del resguardo de consumos.

En la comunicación que pasó el concejal señor Bellido á la alcaldía se denunciaba la aprehensión llevada á cabo en la tienda de José Aparici por el dependiente de consumos José González, de dos pellejos de vino que á la razón se estaban descargando.

La aprehensión pudo efectuarse el referido dependiente á pesar de la resistencia tenaz que á ella opuso la dueña de la tienda y dos hijos de esta deteniendo al consumidor y diciéndole con singular desparpajo que ya que á buenas no podían entrar nada, se vayan de la fuerza.»

También comunica el señor Bellido que el mismo día en que llevó á cabo la aprehensión de referencia la pareja de servicio de la carretera de Alcora se averió que de un carro se estaba descargando otro pellejo de vino que ocultaron en la tienda don Antonio Fabregat; y que personados los primeros en el referido establecimiento encontraron el pellejo abandonado en un rincón de la entrada de la casa. Amonestado el Fabregat por los consumidores para hacer entrega del vino se negó á ello hasta tanto fué otro dependiente con órdenes del visitador al cual hizo entrega del pellejo que fué depositado en el fletado de Morella.

Ha sido mal recibido por el público el acuerdo de la compañía de los ferrocarriles del Norte de hacer valederos por un solo día, los billetes de ida y vuelta á precios reducidos que se expenden los días festivos en Valencia para las estaciones comprendidas entre aquella y Castellón.

Nosotros nos permitimos reclamar del celo del carísimo amigo don José Campo, inspector de la línea, que exponga la queja de referencia á la aludida compañía ya que con su último acuerdo perjudica de modo notable al público, merecedor de otras atenciones que no dispensa ciertamente por el referido acuerdo.

Dos telé el estado d «Acaba d grama gra Dice el t ximo Góme layo, inmeó El fuerte ción.

Treinta h cayeron en Ignórase Dice el te después de tiendo ante

«Santa Cl: Bermúdez h de dinamita ranza, linea Los cartu que pasaba é Suárez. Val Clara.

El puente c casi todos lo sobre el abis ral Suárez V: Después d á salvo los q el a 25 sold cial, 8 guardi cuerpos.

El general tes y escolta, dirigió á Sant rrea á los res dieran á los h

Los rebeld trayecto entr costandóles dispersar al e

El general J guerra es más los rebeldes e airoven luego rez Valdés co

En la explos dos heridos gr El hijo del g sultado herido

El president cmo de Cazad B. L. M. invitá y aves acuat: lo hoy á las do nominado «Cru

Los principa celona y Cartá; tán presenciad barque de trop las reclutas, gar y su familia vapores trasad de la patria pa temibles que el migo. En todas corporaciones, esos valientes. gulo general, al de voz.

En el tribunal viernes último l Fermín Andreu, por infracciones les en daños cau mino se impusie 150 pesetas.

De la campañ noticias, pero to nada que nada d Campos, según la un corresponsal tra satisfecho d que frustran el p todas las noticia son tranquiliza Pelayo por las fu aunque tenga poc el peligro que ha Valdés en la volac son accidentes de dables.

A la vez, apena die el desembarc busters, desvaneci se nos hicieron co fecha, las costas d niente guardadas.

A cuenta de may el ayuntamiento 2 administrador de l